

10.5.93

# Denuncian saqueo permanente de tumbas colgantes en el valle del Colca

## Fueron construidas desde los 1,300 años después de Cristo

**CAILLOMA-Arequipa, 9.-** (Por Juan José RIZO PATRON, Corresponsal Regional).- Las tumbas colgantes de los antiguos collaguas, ubicadas en los cerros del Valle del Colca, construidas allí desde los 1,300 años después de Cristo, son objeto de un saqueo permanente por parte de manos extrañas que depredan las sepulturas en busca de objetos de valor en perjuicio del patrimonio cultural del país.

Los entierros se encontraban de alguna manera ocultos en lugares inaccesibles, pero a raíz de los frecuentes sismos presentados en la zona, algunos revestimientos de esas tumbas se han desmoronado de las cumbres y ahora se puede observarlas claramente.

Incluso en los cerros cercanos al distrito de Maca, luego de pasar por el túnel de Peña Blanca, a unos 3,260 metros sobre el nivel del mar, se aprecia numerosos huecos en las cumbres, lo que demuestra la profanación de las tumbas desde hace varios años.

El destacado arqueólogo arequipeño, doctor Eloy Linares Málaga, sostuvo que las tumbas son innumerables en el Valle del Colca y su protección debe concretarse con la intervención del Instituto Regional de Cultura de Arequipa.

Los antiguos collaguas colocaban allí a sus difuntos para que estuvieran cerca del cielo o Hanan Pacha, por lo cual disimulaban las tumbas con piedras y además los pintaban con sangre

de llama como parte de la ceremonia ritual, anotó Linares Málaga.

Agregó que los miembros de esa cultura momificaban a sus muertos y los enterraban con sus objetos más preciados en vida, para después subir a la cima de los cerros y de allí descolgarse por medio de sogas hasta el agujero hecho anticipadamente.

'El Comercio' también recogió una versión dada por los lugareños de la zona, quienes indican que la ceremonia ritual de estos entierros se celebraba con sacerdotes suspendidos en el aire con sogas, acompañados por algunos dedos del difunto.

### GRAN PERSONAJE ENTERRADO

Linares Málaga no descartó la posibilidad de que un importante personaje collagua pueda estar enterrado en algunas de las cumbres del Valle del Colca. Por ello dijo que la falta de estudios sobre las tumbas colgantes debe motivar a los investigadores a visitar la zona y proteger así el legado cultural de nuestros antepasados.

Agregó que allí también hay construcciones de la época incaica, que presumiblemente servían para alojamiento privado del inca cuando solía visitar la jurisdicción del cacique del lugar.

10.5.93